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图为 11月 22日，参赛选
手在高山回转比赛中。

河北日报记者 耿 辉摄

□河北日报记者 王伟宏 赵瑞雪

又一个雪季到来了！
上个雪季，因为新冠肺炎疫情，张

家口市崇礼区各大滑雪场经营受到重
创。这个雪季及今后，崇礼的滑雪旅游
市场走势如何呢？

崇礼各大滑雪场普遍赢
来“开门红”

11月14日，崇礼翠云山银河滑雪场
正式开板，2000 多名滑雪爱好者蜂拥
而至。

“游客量较去年开板首日增长近
50%。”河北旅投集团张家口山水旅游房
地产开发有限公司党委书记、董事长吴
翼飞欣喜地告诉记者，自 11月 7日开始
试滑以来，翠云山银河滑雪场每天接待
的滑雪者都超过1000人，较去年同期增
长近50%。

无独有偶，太舞滑雪小镇 10 月 30
日开板当天，尽管只开放了两条高级道
和一条初级道，还是吸引了1000多名游
客；11月 7日，密苑云顶乐园开板，更是
有4700多名滑雪爱好者涌入。

“开板首日滑雪爱好者同比暴增
200%多，坐缆车要排队，而且一排就是
十几分钟，这种情况以前开板时好像没
有过。”密苑云顶乐园营销中心副总经
理赵琼难掩兴奋。

更让赵琼兴奋的是，从 10 月 21 日
到 11 月 11 日，密苑云顶乐园实现预售
及现售交易 943 万元，较去年同期增长
了815%。

据了解，本雪季开板期，崇礼各大
滑雪场收入同比均实现了大幅增长。
尽管此前多个滑雪场对酒店进行了扩
容，11月的客房还是早早预订一空。

是什么造成了“井喷式”的“开门
红”？

“雪友们快憋坏了。”太舞滑雪小镇
品牌中心策划经理沈杭说，因为疫情，
国内滑雪场在今年初全部关闭，很多雪
友经历了超长的滑雪“空白期”，对滑雪
的空前渴望应该是崇礼各大滑雪场客
流报复性增长的主要原因。

此外，受国外疫情影响，原本常去国

外滑雪的雪友回流，将崇礼当成首选目
的地，也助长了崇礼滑雪场开板期的火
爆。据估计，这个群体总量超过10万人。

诚然，崇礼各大滑雪场针对新雪季
所做的营销努力，也收到了明显效果。

赵琼告诉记者，从 10月 21日起，他
和同事每晚轮流通过淘宝和密苑云顶
乐园APP进行直播带货，推出购买滑雪
季卡、预订酒店客房优惠等，本来想到

“双十一”能有 200 万元收入就不错了，
谁知第一天收入就达85万元，最后远超
预期。

太舞滑雪小镇和翠云山银河滑雪
场则不约而同地开发了南方市场。沈
杭透露，太舞滑雪小镇新雪季推出了
住、滑一体的“南方游客直通车”产品，
还不定时附送电影券、餐饮券等，甚至
直接打折。吴翼飞则表示，他们专门派
人到南方进行了营销宣传，考虑到很多
南方游客其实不会滑雪甚至以前没见
过雪，翠云山银河滑雪场新增了不少娱
雪设施，同时重点针对家庭、亲子方面
提升服务，让滑雪场也可以作为家庭滑
雪度假综合体。

进一步做大崇礼滑雪旅
游“蛋糕”

11 月 7 日至 8 日，京张冬奥发展论
坛2020在崇礼举办。与会专家学者切身

体会了崇礼新雪季的火热，感触颇深。
“崇礼的滑雪旅游市场依旧大有可

为！”京张冬奥研究中心主任陈剑在主
持论坛时发表了他的判断。

张家口兴垣集团公司山地运行部
执行经理魏庆华也在论坛上乐观地表
示，从崇礼几大滑雪场开板后的盛况来
看，预计 2020-2021 雪季崇礼滑雪旅游
的火爆会超出以往雪季。

“良好的区位和交通优势、具有品
牌知名度的雪场旅游产品以及即将到
来的北京2022年冬奥会，使得崇礼作为
目前国内最大的滑雪旅游集聚区更具
抗压性，恢复动能也更加强劲。”京张冬
奥研究中心特约研究员、张家口学院教
授杨润田表示。

但他同时谈到，经此一“疫”，崇礼的
滑雪场也暴露出了季节性强、盈利手段
单一的运营弱点和投资大、运营成本高、
消费基础小的行业短板。

北京市滑雪协会副主席、《中国滑
雪产业白皮书》作者伍斌介绍了可供崇
礼滑雪场借鉴的经验——通过联合或
合作做大做强，切实增强抗风险能力。
他谈到，美国范尔集团旗下拥有20家滑
雪场，在美国滑雪市场发展的 25 年间，
其他小滑雪场不断倒闭或合并，像范尔
集团这样大体量的滑雪场却实现了利
润的高速增长。该集团还与其他滑雪

场联合，推出滑雪通卡，美国持该卡滑
雪的达1300万人次。

“滑雪场最重要的产品当然是滑
雪，但收益比较好的滑雪场，经营往往
是多业态的，崇礼的滑雪场现在整体上
也在向这个方向转变。”魏庆华认为，目
前崇礼已经逐步形成了以滑雪旅游为
核心的旅游产业集聚区，成为集运动、
度假、观光、休闲、商务等多功能于一体
的区域性综合旅游度假胜地，但要走向
国际化，还需要在产品质量、服务水平、
市场结构等方面做出优化调整。

事实上，崇礼滑雪旅游的服务环境
也在不断提升，比如密苑云顶乐园所有
雪道实现了 5G 信号全覆盖，停车场新
增了特斯拉充电区，还大幅扩建了免费
存板区；万龙滑雪场对雪道进行了更明
确的细分，并增加了流量监测仪器，让
消费者能够实时了解雪道的情况以进
行选择……

河北北方学院副院长任亮教授则
认为，崇礼应将滑雪旅游和全域旅游相
结合，让游客从滑雪场走向崇礼城乡，
然后是周边县区乃至张家口市主城区。
如何增强游客黏性，吸引游客增加在滑
雪旅游过程中的吃住娱消费，是崇礼应
当着重考虑的。在此基础上，张家口市
也应研究如何扩大崇礼滑雪旅游的溢
出效应，带动周边县区旅游产业发展。

上雪季遭受疫情重创的崇礼滑雪场新雪季火热开场

崇礼滑雪旅游期待更“嗨”

□河北日报记者 史晓多

近日，我省作家章云天创作的长篇
小说《故乡的泥土》作品研讨会在北京
举行，来自省内外的专家学者对该书的
写作特色及出版意义进行了探讨。

章云天的新作《故乡的泥土》由作
家出版社出版，通过众多小人物命运
的悲欢离合，讴歌了抗战老兵的忠诚，
反映了人民群众对美好生活的追求，
描绘了一幅燕赵农村历史风情画卷。

深入乡土细节
书写社会历史变迁

“《故乡的泥土》对 20世纪 40年代
迄今的重大历史事件进行了反映和书
写。但作者并没有把关注的重点放在
建构宏大叙事上，而是回归民间、回到

乡土，回到河北生活的细节来折射历
史和历史事件。”《文学评论》副编审刘
艳说，小说有着鲜明的燕赵地域印记，
氤氲着浓浓的泥土气息。

小说中的守根是一个老兵，他回
到乡村，在乡村里度过了几十年的时
间。著名评论家王干认为，作者的写
作视角非常独特，以老兵的视野写乡
村生活变迁，很有看点。

谈到对该书的印象，《小说选刊》
副主编顾建平说，作者想写的东西非
常多，故乡、泥土、感情、土地上的芸芸
众生……不过，作者写的不是田园风
光，而是农村人的命运、生活的细节。

突出地域特色
展现农村生活风貌

故乡和泥土是中国当代作家，尤

其是乡土文学作家书写中国故事和现
实生活的出发地和回返地。小说家的
主要目的即写人，写生活。“《故乡的泥
土》有着浓厚的地域文化色彩，这是小
说最显著的一个特点，也是它成功的
重要保证。”《中国作家》副主编付秀莹
认为，乡村世界里的那些人情世故，那
些拐弯抹角，都在人物与人物的关系、
人物与时间的关系、人物与土地的关
系中得到充分呈现。

《解放军报》文艺评论版主编傅逸
尘表示，在阅读过程中，看到小说里有
很多生活的流态，作者掌握了大量生
活细节，包括人物原型、故事原型及作
者亲身经历。“我们从小说中看到更多
的是一种带有自然主义的描写风格，
人物的情感、生活，甚至生存状态，在
小说中都有大量呈现。”傅逸尘说。

强化人物情感
注重内心逻辑呈现

“这是一部枝叶饱满，非常贴地气
的作品。在人物塑造上，不但立体可
感，也比较注重内心逻辑呈现。”知名
评论家、出版人黄宾堂认为，作者善于
讲故事，埋设各种引爆点。比如爱情
与婚姻的错位设计，打开了人性的天
地，使文学表达更具空间和弹性，使故
事更充满温度和力度。

知名评论家牛玉秋表示，这部 66
万字的作品，读起来很有分量。小说对
河北地方语言的运用，让人感觉亲切
生动。作者对生活场景的记忆非常细
致，一环扣一环，人物性格的发展也非
常绵密。

“我觉得这是部有‘情’的作品。”
《中国当代文学研究》副主编崔庆蕾认
为，作品中的人物有“情”，包括亲情、
友情、爱情。作家对这些人物非常熟
悉，是在理解和同情的基础上进行的
人物塑造，尤其是当伦理道德和人的
本能诉求发生冲突时，作者没有站在
道德化的视角和立场，而是以一种平
视的视角呈现。

专家热议章云天长篇小说《故乡的泥土》

书写燕赵农村风情画卷

□河北日报记者 赵瑞雪

11月4日，短暂休整了两三天后，家住
廊坊安次区的双胞胎兄弟李伯儒、李仲儒，
又动身前往吉林参加省越野滑雪队的训
练了。

在 10 月 31 日举行的河北省第二届冰
雪运动会越野滑轮青少年男子甲组传统4
公里比赛中，他们一路过关斩将，分获冠、
亚军。这是本届冰雪运动会廊坊市获得的
首金，也是该市滑轮选手在省级比赛中首
获金牌，廊坊市政府专门为此发去贺电。

今年 16 岁的李伯儒、李仲儒，是本届
冰雪运动会廊坊市越野滑轮代表队的选
手，也是我省越野滑雪队队员，进入省队训
练已有两年多的时间。“我们的父母都是廊
坊师范学院的体育老师。可能是父母给了
我们好动的基因，打小我俩就爱跟着父亲
跑跑跳跳的。”李伯儒笑着说，他和弟弟都
擅长中长跑项目，进入省队之前常代表学
校在市、区的运动会上摘金夺银。

2018年，两人参加了河北省田径运动
会，虽然成绩并不出彩，却因为身形颀长，
被前来进行跨项跨界选材的省越野滑雪
队 教 练 一 眼 相 中 ，动 员 他 们 改 练 越 野
滑雪。

去不去呢？哥俩思考了几天，最终拿
定主意：去！父母完全尊重他俩的选择。

谈及下定决心的初衷，李伯儒解释说：
“因为北京冬奥会的缘故，我们感觉冰雪运
动在大发展。既然有机会成为其中的一
员，而且是进入省队这个大舞台，为什么不
积极尝试，挑战一下自己呢？”

当年夏天，兄弟俩即进入省越野滑雪队，并随队赴大连参加集
训。此前，哥俩只在一次滑雪冬令营中上过雪，但第一次上雪，兄
弟俩就滑得像模像样，以致冬令营的老师“怀疑”他们是以前练
过的。

虽然有些天赋，但省队中强手如云，两人很快感受到了压力。
另外，长期在冰天雪地中训练，条件也比他们预想的艰苦很多。好
在他们不孤独。同吃同住同训练的兄弟俩互相鼓励，共同努力，不
仅平稳度过了适应期，成绩也有了进步。

经过半年训练后，兄弟俩开始参加比赛，增加历练。去年，他
们参加了第二届全国青年运动会，李仲儒还参加了 2019-2020全
国冬季两项青少年锦标赛。在教练的支持下，近日两人又参加了
省第二届冰雪运动会越野滑轮比赛。但由于比赛项目临时调整，
原本报名参加不同项目的兄弟二人最终站在了同一赛场的相邻
赛道。

虽是兄弟，但作为对手，他们互不相让。“我比我哥先出发 30
秒，我使劲滑，他使劲撵，最终还是他比我领先了两秒！”李仲儒
说，作为弟弟，他就希望在训练和比赛中与哥哥互不相让、你追
我赶。

他们憧憬北京冬奥会，但更明白路要一步步走。“眼下，我们的
目标就是争取在省队内的排名越来越靠前。”
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河北日报讯（记者赵瑞雪）
11 月 22 日，以“全城热练 欢
乐冰雪 健康石家庄”为主题
的石家庄市第二届冰雪运动会
在西部长青室内滑雪场开幕。

开幕式上进行了社会组滑
雪比赛，同时开展了中小学生
轮滑大型展演、双板滑雪国旗
方阵表演、单板花样滑雪表演
以及雪地拔河、陆地冰壶体验
等活动。

石家庄市第二届冰雪运
动会由市政府主办，市体

育局、市教育局承办，市
滑雪运动协会、市冰
上运动协会、市轮滑
运动协会协办，共设
置12个大项60个小
项，预计参赛选手
将达2000多名。

上个雪季，石家
庄市通过举办首届冰

雪运动会，带动了 340
余万人参与冰雪运动。

今年以来，该市不断加强冰
雪运动协会建设，在全省率先
实现了县级冰雪运动协会全
覆盖；高标准推进滑冰馆建

设，并探索推进场馆的市场化
运营；着力打造“全城热练 欢
乐冰雪 健康石家庄”品牌冰
雪赛事活动，努力营造全民乐
享冰雪、助力冬奥筹办的浓厚
氛围。

石家庄市第二届冰雪运动会开幕
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